



Universidad
Nacional
de Quilmes



INSTITUTO
MOVILIZADOR
DE FONDOS
COOPERATIVOS
COOPERATIVA LIMITADA



RUESS
RED UNIVERSITARIA DE
ECONOMIA SOCIAL SOLIDARIA



HUVAITI
COMUNICACIÓN

MAPESS

MAPEO PARTICIPATIVO DE LA ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA

Desde la Universidad Nacional de Quilmes, en articulación con el Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos (IMFC), la participación de cooperativas y de diferentes universidades del país que integran la Red Universitaria de Economía Social y Solidaria (RUESS), nos proponemos realizar un relevamiento y sistematización de actores y experiencias de la Economía Social y Solidaria (ESS).

¿PARA QUÉ?

El proyecto pretende realizar diagnósticos socio organizacionales y construir información estadística que aporten a definir y dimensionar el campo de la ESS en Argentina, con el objetivo de promover un mejor posicionamiento y visibilidad de los actores que lo componen y pensar estrategias de desarrollo, integración y profundización de los vínculos entre productores y consumidores. Las experiencias relevadas serán geolocalizadas en "ESSApp, conectando solidaridad": una aplicación para celulares y una web con un mapa de todo el país e información sobre la ESS, la comunicación y la cultura popular.

¿CON QUIÉNES?

Nos proponemos también fortalecer los vínculos entre Universidades y organizaciones de la ESS en el territorio. Además de la Universidad Nacional de Quilmes, en esta primera instancia participan la Universidad Nacional de La Plata, la Universidad Nacional de Villa María, La Universidad Nacional de Rosario, La Universidad Nacional de San Juan y la Universidad Nacional de Cuyo. Estas instituciones articularán el trabajo con las filiales del IMFC presentes en dichos territorios. Se espera en posteriores etapas ampliar el mapeo a otras provincias y unidades de la ESS.

A su vez, para obtener un mayor alcance territorial y fidelidad en la información construida, se pretende entablar vínculos y establecer acuerdos con diferentes federaciones de cooperativas y otras redes de organizaciones de la ESS, la comunicación comunitaria y la cultura popular.

Esta construcción colectiva requiere prestar especial atención a la articulación de iniciativas, experiencias, saberes y por ello una dimensión fundamental es también la comunicacional. Es por eso que participa del proyecto la Cooperativa de comunicación Huvaiti, coordinando la comunicabilidad del proceso y resultados del MAPESS.

¿POR QUÉ?

En los últimos años, la ESS se ha constituido en un pilar importante en la sociedad, sobre todo en términos de generación de empleo e impulso al desarrollo socioeconómico de amplios territorios de nuestro país. Observamos no obstante que en el campo de la ESS es necesario fortalecer el grado de integración y vinculación entre las organizaciones, para la consolidación de circuitos socioeconómicos inter e intra-sectoriales, así como su puesta en valor, visibilidad y desarrollo.

Si bien en los últimos años varias Universidades y organizaciones sociales han desarrollado mapeos, aún no existe un trabajo integral que contenga de manera sistemática información del campo. Esta situación se agrava por no encontrarse completamente definido el sujeto social de la ESS, lo cual nos desafía a aportar también a la construcción de una tipología que permita expresar la diversidad y a la vez integrar las diferentes experiencias existentes de organización.

¿CÓMO?

Pretendemos no sólo realizar un mapeo de organizaciones, sino también crear una metodología y herramientas que establezcan un protocolo de mapeo, que pueda ser utilizada por múltiples organizaciones de la ESS, y fácilmente replicable desde cada una de las universidades y organizaciones sociales.

Proponemos una metodología participativa, de construcción colectiva, desde los conocimientos y experiencias que se ven fortalecidos en la interacción entre las universidades y las organizaciones de la ESS. En ese sentido, se espera generar instancias de encuentro y trabajo articulado entre los diversos actores que participarán del proyecto.

MOMENTOS Y ALCANCE

El proyecto tendrá 3 grandes etapas:

1. Definición del sujeto de la ESS a mapear en esta instancia y construcción de la metodología y herramientas de mapeo apropiadas.
2. Relevamiento de experiencias de la ESS.
3. Comunicación del proceso y resultados.

Todo proyecto implica un recorte y en ese sentido sabemos que es probable que algunos actores del campo de la ESS, así como también territorios, no formen parte de la iniciativa en esta etapa. Apostamos sin embargo a que éste sea un comienzo para que luego se continúe profundizando y ampliando el mapeo, de manera de llegar a un conocimiento más exhaustivo de los actores de la ESS, tanto a nivel nacional como local, con el objetivo de seguir visibilizándonos, integrándonos y fortaleciéndonos.

**Este proyecto fue aprobado y cuenta con el financiamiento del Programa de Educación en Cooperativismo y Economía Social en la Universidad, del Ministerio de Educación y Deportes de la Nación.*